
 

1 

 

NOTICIAS LEGISLATIVAS 

Dirección General de Información Legislativa   25 de mayo de 2016 
 
I. CONTEXTO 
 

Poder Ejecutivo 

 
 El Presidente Enrique Peña Nieto encabezó la ceremonia de inauguración del 36 Periodo de Sesiones de la 

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Anunció el compromiso del país en la región 
y destacó los avances en materia de inclusión. Ratificó el compromiso de México hoy y a futuro con la 
integración y el desarrollo sostenible de la región. Destacó que “con este compromiso en favor de la 
igualdad, México participó activamente en la agenda 20/30 para el desarrollo sostenible de la región”. Para 
hoy tiene programado encabezar el acto Universalidad del Seguro Popular en la Comunidad Prospera y 65 
y Más en Nayarit. (Milenio, El Universal, Excélsior) 

 

Cámara de Diputados 

 
 Vidal Llerenas Morales (MORENA) informó que diputados de cuatro bancadas (PRI, PAN, PRD y MORENA) 

presentaron ante el Grupo de Trabajo en Materia de Fiscalización propuestas para reformar la Ley de 
Fiscalización y Rendición de Cuentas e incluso para expedir una nueva. Aseguró que es necesario tener un 
análisis previo de las propuestas de los distintos grupos, ver dónde hay coincidencias y diferencias en 
torno al tema. El Grupo de Trabajo fue creado con el fin de generar condiciones que permitan analizar y 
debatir diversas iniciativas y eventuales minutas sobre el tema. (Cámara de Diputados) 

 

Cámara de Senadores 

 
 Miguel Barbosa, Coordinador del PRD, señaló que el periodo extraordinario convenido entre las fuerzas 

políticas, a desarrollarse del 13 al 17 de junio, se encuentra en riesgo debido a que se pretende convocar 
a comisiones hasta el 8 de junio. Afirmó que hasta ahora lo que se tiene es un anuncio político que no ha 
sido concretado ante la Comisión Permanente. Apuntó que las declaraciones del presidente del Senado, 
Roberto Gil (PAN), sobre que todavía no está resuelto el llamado para el periodo extraordinario, no 
contribuyen en el avance de los temas de la agenda legislativa. (El Universal)  
 

 Roberto Gil Zuarth (PAN), Presidente de la Mesa Directiva, dio a conocer que el paquete anticorrupción 
sólo tiene un tema encorchetado. Precisó que el único que aún no tiene es si las declaraciones 
patrimoniales de los funcionarios se publican completas o no. Comentó que hay cuatro propuestas sobre la 
mesa. (El Economista) 
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II. QUEHACER LEGISLATIVO 

 

1.- Debate en la Comisión Permanente 

 

- Los Diputados Rafael Hernández Soriano (PRD), Omar Ortega Álvarez (PRD) y Jorge Triana Tena (PAN), 
afirmaron que este miércoles presentarán un punto de acuerdo, para pedir que sesione de inmediato la 
Subcomisión de Examen Previo e inicie el análisis de los 319 casos de juicio político que se tienen desde el año 
2003. Lamentaron que hasta la fecha no se haya realizado una sesión para iniciar el análisis de esos casos e 
hicieron énfasis en las solicitudes que se han presentado contra el Gobernador de Veracruz, Javier Duarte de 
Ochoa. (Cámara de Diputados) 

 

- La Primera Comisión de la Permanente aprobó solicitar al Gobierno de la Ciudad de México implementar 
acciones que ayuden a disminuir los altos índices de contaminación que se han registrado en las últimas semanas, 
así como la revisión de los límites de velocidad en algunas vías. (Cámara de Senadores) 

 

- La Segunda Comisión aprobó 25 dictámenes con puntos de acuerdo turnados por la Mesa Directiva de la 
Comisión Permanente. Uno de ellos exhorta a diversas autoridades a que intensifiquen las acciones para erradicar 
los feminicidios en el país; y llama a las legislaturas locales a realizar, en aquellas entidades donde no se ha 
hecho, las adecuaciones pertinentes en sus legislaciones penales para que el delito de feminicidio se tipifique 
conforme a lo establecido en el Código Penal Federal. (Cámara de Senadores) 

 

- La Tercera Comisión de la Permanente aprobó un exhorto a PEMEX, a efecto de que informe sobre las causas y 
consecuencias de la explosión del 20 de abril del 2016 en la Planta Clorados III del complejo petroquímico 
“Pajaritos”, en el municipiode Coatzacoalcos, Veracruz, donde murieron 32 trabajadores. Los integrantes de ese 
órgano legislativo respaldaron que la Comisión Permanente solicite a la Agencia Nacional de Seguridad Industrial 
y de Protección al Medio Ambiente, del Sector Hidrocarburos, un reporte donde explique el contenido y 
lasconclusiones de las inspecciones realizadas como consecuencia de la explosión en elcomplejo. (Cámara de 

Senadores) 

 
Relevantes del orden del día 

 
- En la sesión se tiene contemplado abordar 26 iniciativas, 59 dictámenes y 116 proposiciones con punto de 
acuerdo. Destacan: 1) licencia del Diputado Jorge Alejandro Carvallo Delfín (PRI); 2) reincorporación de la 
Diputada Janette Ovando Reazola (PAN).  
 
- También se abordará los siguientes dictámenes a discusión: 3) por el que exhorta a todas y todos los candidatos 
de las elecciones del 5 de junio de 2016, para que en caso de que resulten electos, garanticen los principios de 
igualdad y paridad de género en la estructuración e integración de sus respectivos gabinetes; 4) por el que se 
considera sin materia la proposición que citaba a comparecer a diversas autoridades, en torno al traslado de 
Joaquín Guzmán Loera.  
 
- Asimismo, se abordará: 5) proposición con punto de acuerdo que solicita la comparecencia del Secretario de 
Salud del Gobierno Federal, a fin de presentar información precisa y amplia, sobre las implicaciones financieras y 
de operación para el IMSS, ISSSTE y Seguro Popular, respecto a la puesta en marcha de la primera fase del 
Sistema Universal de Salud, así como su programa de consolidación. (Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Senadores) 

 

http://sil.gobernacion.gob.mx/movil/?pg=msil/MMinuto/permanenteCronica
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Reunión de la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, y Comunicaciones y 
Obras Públicas 

 

- Rafael Pacchiano Alamán, Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, informó que en la CAMe junto 
con el grupo de expertos se están analizando 168 medidas adicionales que van más allá de la restricción 
vehicular. Destacó que encuentran analizando la viabilidad técnica y económica de actualizar las normas en 
materia de emisiones tanto de fuentes móviles como fijas para mejorar la calidad del aire, la reducción de fugas 
de gas en las viviendas y reducir los vapores en las gasolineras. (El Universal) 

 

- Martín Gutiérrez Lacayo, Coordinador Ejecutivo de la CAMe, explicó que las medidas adicionales contemplan el 
fortalecimiento de los Sistemas de Monitoreo de Calidad del Aire de las entidades mediante su homologación, la 
creación de un Inventario Megalopolitano de emisiones. Resaltó la necesidad de la creación de sistemas de 
predicción o pronósticos similares a los que se usan en países como Francia y España para actuar antes de que se 
decrete la Contingencia Ambiental. Agregó que se analiza la actualización normativa del sector industrial y de las 
fuentes móviles de contaminantes. (El Universal) 

 

- El Secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales afirmó que el Gobierno Federal revisa, de entre 168 
propuestas para combatir la contaminación, el aumento al precio de los combustibles. Precisó que la SEMARNAT 
como tal no hará esa propuesta ya que “no es de su competencia”. (Milenio, La Jornada) 

 

2.- Debate en la Cámara de Diputados 

 

- Elías Octavio Iñiguez Mejía (PAN), Presidente de la Comisión de Salud, informó que solicitará al Comisionado 
Nacional de Protección Social en Salud (Seguro Popular), Gabriel J. O´Shea Cuevas, la inclusión de la Esclerosis 
Múltiple (EM) en el abanico de enfermedades que atiende este sistema. Precisó que la próxima semana sostendrá 
una reunión con O´Shea Cuevas a quien pedirá contemplar este padecimiento, así como a otras enfermedades 
raras. (Cámara de Diputados) 

 

- María Eugenia Ocampo Bedolla (NA), Secretaria de la Mesa Directiva, afirmó que los tres niveles de gobierno 
deben mejorar y ampliar la infraestructura vial para que los ciclistas puedan transitar de manera libre y segura. 
Manifestó que la bicicleta debe contar con la misma planeación y desarrollo de infraestructura vial que el 
transporte motor. Aseguró que ese medio de transporte ha sido calificado por los expertos como alternativo, 
económico, eficiente, agradable, limpio y saludable. (Cámara de Diputados) 

 

- Diputados que integrarán la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México  recibieron de diversos jóvenes una 
propuesta para considerar a ese segmento de la población como titulares de derechos en el texto constitucional. 
El documento entregado proponen redactar la Constitución de la Ciudad de México con lenguaje incluyente; 
impulsar, promover, fomentar y garantizar el “derecho a la ciudad” bajo una perspectiva de equidad, y garantizar 
los derechos de las personas jóvenes, conforme a instrumentos internacionales. (Cámara de Diputados) 
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Foro “Las continuas violaciones a los derechos humanos en México: De la guerra sucia a Ayotzinapa” 

 

- Araceli Damián González (MORENA) aseguró que las desapariciones forzadas y asesinatos, la delincuencia y la 
violación constante de los derechos humanos, son los daños colaterales de la violencia institucionalizada que se 
vive en México. Indicó que en el país “actualmente vivimos una violencia institucionalizada”. Señaló que “no es 
sólo un problema de delincuencia, sino de la violencia institucionalizada”. (Cámara de Diputados) 

 

- Juan Romero Tenorio (MORENA) lamentó que el tema de desaparición forzada no se plantee como una 
prioridad en la agenda legislativa del país. Manifestó que “existen muchas estrategias para borrar hechos, que 
son delitos de lesa humanidad, y que, a través de formalismos jurídicos, se evade la responsabilidad, la obligación 
del Estado de garantizar derechos básicos, como el derecho a la vida, a la integridad física y psicológica”.  (Cámara 

de Diputados) 

 

Foro “Diálogo con congresistas mexicanos. Que las trasnacionales paguen lo justo” 

 

- Juan Romero Tenorio (MORENA), Secretario de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, sostuvo que ante la 
actual situación económica y la carencia de recursos es necesario mejorar el marco normativo interno y los 
convenios internacionales en materia fiscal a fin de aumentar la captación de ingresos públicos para dar viabilidad 
a las políticas gubernamentales. Se pronunció por un cambio normativo que lleve a un sistema fiscal más 
eficiente, transparente y capaz de rendir cuentas a los ciudadanos sobre el quehacer administrativo. (Cámara de 

Diputados) 

 

- Vidal Llerenas Morales (Morena), Secretario de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, dijo que México 
pierde alrededor de 80 mil millones de pesos al año debido a la evasión fiscal. Puntualizó que los tratados 
comerciales, lejos de ayudar a reducir de la evasión fiscal, han actuado de manera contraria, pues las empresas 
presionan para tener más facilidades tributarias. Subrayó que para hacer frente a ese fenómeno es necesario que 
a nivel global se definan sanciones a los países que no cumplen las reglas internacionales e imponer una tasa de 
impuestos a los más ricos. (Cámara de Diputados) 

 

- Esteban Pérez Caldentay, Jefe de Unidad de Financiamiento de la Comisión Económica para América Latina 
(CEPAL), expuso que hoy esta región se enfrenta a una disminución del movimiento de flujos oficiales y tiende a 
depender más de los privados los cuales dijo son más volátiles. Destacó que las recomendaciones de la CEPAL 
sostienen la necesidad de generar una regulación a nivel financiero y tributario para terminar con los paraísos 
fiscales. (Cámara de Diputados) 

 

Otros asuntos 

 

- Los medios destacan que la Contraloría Interna de la Cámara de Diputados fue el primer órgano de su tipo en 
México cuyo personal tomó el curso de “Introducción a la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública” (creado por el INAI), gracias a lo cual estará capacitado para desempeñar sus funciones en apego a este 
marco jurídico expedido en 2015. (Cámara de Diputados) 
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3.- Debate en la Cámara de Senadores 
 

- Roberto Gil Zuarth (PAN), Presidente de la Mesa Directiva, reconoció que será todo un reto terapéutico, 
recomponer las relaciones interpartidistas y sociales ante el bajo nivel del debate y la guerra sucia que ha 
caracterizado las campañas en los 12 estados donde se renovarán las gubernaturas y se elegirá al constituyente 
de la Ciudad de México. Rechazo seguir sobrerregulando la democracia mexicana para prohibir los ataques y las 
calumnias. (Enfoque Noticias, La Crónica) 

 

- Gil Zuarth calificó de absurdo que como parte de las actuales campañas locales, personajes como Andrés 
Manuel López Obrador, sigan promoviéndose rumbo al 2018. Exigió al Instituto Nacional Electoral que le ponga 
un alto o garantice piso parejo para todos los aspirantes rumbo al 2018. (Enfoque Noticias, El Universal) 

 

- Laura Angélica Rojas Hernández (PAN), Presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores Organismos 
Internacionales, anunció que se conformará un Grupo de Trabajo, integrado por los presidentes de 17 Comisiones 
Ordinarias y Especiales del Senado, a fin de dar seguimiento y respaldo, desde la perspectiva legislativa, a la 
implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de la ONU. Explicó que este Grupo estará 
facultado para elaborar un Plan de Trabajo y un programa de actividades en los rubros legislativos, de supervisión 
y de representación. La legisladora participó en el panel “Políticas nacionales para la implementación de la 
Agenda 2030”. (Cámara de Senadores) 

 

Reunión de la Comisión de Seguimiento a los Procesos Electorales 2016 con el Titular de la FEPADE 

 

- Santiago Nieto Castillo, Titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), 
aseguró que hasta el momento “no hay focos rojos” en las elecciones, y las instituciones del Estado mexicano 
trabajan de manera conjunta para garantizar el ejercicio del voto durante la jornada electoral. Señaló que en los 
comicios, que se llevarán a cabo el próximo 5 de junio, se trabajará con absoluta imparcialidad y se verificará lo 
que sucede en cada una de las entidades federativas, a fin de garantizar que la ciudadanía emita su sufragio con 
absoluta libertad. (Cámara de Senadores) 

 

- Destacó que se implementará “un modelo de blindaje” en las campañas electorales y en medios, con un 
despliegue ministerial que va a ser desarrollado del 2 al 6 de junio en las 14 entidades federativas donde se 
llevarán a cabo los comicios. Dijo que el objetivo es representar a la PGR y atender las denuncias de manera 
directa, por lo cual se montarán oficinas en cada uno de los órganos a nivel central y local de los institutos 
electorales, a fin de poder recibir en ese espacio físico las denuncias. (Cámara de Senadores) 

 

- Enrique Burgos García (PRI) dijo que se debe confiar en la calidad personal e institucional del Titular de la 
FEPADE, así como en la puntualidad, certeza y seguridad de que esta Fiscalía desarrollará un proceso muy 
importante para que el electorado resuelva sus órganos de gobierno. (Cámara de Senadores) 
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III. CONTEXTO POLÍTICO NACIONAL 
 
1.- Agenda legislativa coyuntural 
 

Reforma para garantizar el matrimonio igualitario entre adultos en todo el país 

 

- El Presidente del Senado, Roberto Gil (PAN), demandó al titular del Ejecutivo Federal defender personalmente 
su iniciativa de reforma constitucional que da certeza jurídica en todo el país al matrimonio entre personas del 
mismo sexo y posibilita a las parejas gay la adopción. Añadió que ese es un ‘‘tema ya resuelto por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que polariza y divide a la sociedad en su conjunto’’. Recalcó que no sólo los 
partidos están confrontados en torno al matrimonio igualitario, sino también las familias. Explicó que esa reforma 
no forma parte de la agenda del periodo extraordinario y quedará pendiente de discutir hasta septiembre. (La 

Jornada) 

 
- El Senador Ernesto Ruffo (PAN) y el Vicecoordinador de Acción Nacional en la Cámara de Diputados, Jorge 
López, afirmaron que es un error llamar matrimonio a las uniones entre personas del mismo sexo. Señalaron que 
es correcta la apreciación de la Iglesia católica cuando dice que la iniciativa presidencial atenta contra el pilar de 
la sociedad que es la familia. Dijeron que una cosa es reconocer el principio de la dignidad humana en donde 
todos somos iguales con los mismos derechos y otra confundir lo que es una unión entre personas del mismo 
sexo con el matrimonio cuyo fin es la procreación. (El Financiero) 
 
- Ricardo Anaya, Presidente Nacional del PAN, demandó que el Presidente de la República explique por qué 
mandó al Congreso la iniciativa sobre matrimonios entre personas del mismo sexo a 15 días de la elección. 
Apuntó que en segundo término, el PAN va a revisar la propuesta “sin perjuicios y con apertura, a la luz de los 
principios de los grupos parlamentarios”. (El Financiero) 

 

Despenalización y regulación del uso de la Marihuana  

 

- La Diputada Beatriz Vélez Núñez (PRI) anunció que de manera coordinada con el Gobernador de Guerrero, 
Héctor Astudillo Flores, elabora una iniciativa para legalizar la producción de amapola para usos medicinales y que 
será presentada en la Cámara de Diputados. Aseguró que el 50% de los ingresos de Guerrero dependen de la 
siembra y tráfico de enervantes por lo que quitarles a los habitantes esta actividad ilegal, representaría una grave 
crisis. Asimismo, anunció que los legisladores federales por Guerrero sostendrán un encuentro con el gobernador, 
Héctor Astudillo Flores, para la elaboración de una propuesta que permita la legalización de la amapola con fines 
médicos. (El Financiero) 

 

Sistema Nacional Anticorrupción 

 

- El Senador Juan Carlos Romero Hick (PAN) advirtió que hay 68 corchetes en el Sistema Nacional Anticorrupción. 
(El Economista)  

 

- Trascendió que el Presidente de la Mesa Directiva del Senado, Roberto Gil Zuarth (PAN), se fue en contra de su 
partido, pues reconoció que la posición más radical del único punto que se discute del Sistema Nacional 
Anticorrupción, que tiene que ver con la publicidad de datos, es del PAN y no sabe a quién se le ocurrió. Se 
menciona que algunos senadores del partido quieren que los funcionarios públicos en general hagan su 
declaración 3de3 pero ésta deberá abarcar a los familiares hasta en cuarto grado, ante lo cual se opone el 
Senador Gil Zuarth. (Bajo Reserva/El Universal) 
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Reforma Política de la Ciudad de México  

 

- Los medios destacan que integrantes del Parlamento de la Juventud de la Ciudad de México presentaron a 
diputados de la Cámara de Diputados designados a la Asamblea Constituyente un paquete de propuestas que 
serán entregadas al grupo de notables del Ejecutivo Local, el cual se encargará de redactar el proyecto de 
Constitución Política de la capital. A nombre del parlamentario de la Juventud, Xóchilt Mejía Valderrama y Diego 
Alanís Aguilar entregaron el paquete a los diputados Cecilia Guadalupe Soto González (PRD), Jesús Valencia 
Guzmán (PRD), Jesús Enrique Jackson Ramírez (PRI) y María Eugenia Ocampo Bedolla (NA). Se menciona que 
contienen 59 puntos, de los cuales 12 deberían elevarse a rango constitucional, mientras que el resto son 
planteamientos relativos a exhortos, políticas públicas y modificaciones a leyes. (Cámara de Diputados) 

 

2.- Gobierno Federal 

 

Poder Ejecutivo 

 

- Miguel Ángel Osorio Chong, Secretario de Gobernación, se reunió con diferentes sectores de la sociedad, para 
evaluar los resultados intersecretariales en materia de seguridad. Aseguró que las acciones aplicadas contra las 
manifestaciones del magisterio en rechazo a la Reforma Educativa están siendo tratadas con "mano firme, no 
mano dura". Reiteró que no darán marcha atrás en la aplicación de la reforma e indicó que ésta no afecta los 
derechos de los docentes ya que va enfocada a dar mejores condiciones laborales y mejores escuelas. Agregó 
que se está analizando la propuesta de legalizar la siembra de amapola con fines medicinales tal y como se hizo 
con la de la marihuana. (La Crónica, El Universal, Excélsior) 

 

- El Secretario de Gobernación subrayó que Guerrero es una prioridad del gobierno federal. Dijo que para sacarlo 
adelante se trabaja en unidad con el gobierno del estado y los municipios. El funcionario encabezó la sesión 
extraordinaria de la Comisión Intersecretarial de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia en Acapulco. 
(SEGOB, El Universal) 

 

- Humberto Roque Villanueva, Subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la SEGOB, estimó 
que en 2017 los mexicanos podrían contar con una Clave Única de Identidad en sustitución de la CURP y lo que 
fue la Cédula de Identidad Ciudadana. Señaló que la Clave Única de Identidad será la mezcla del acta de 
nacimiento con la CURP a la que se le serán agregados los datos biométricos que son las huellas digitales de los 
10 dedos de las manos. (Noticias MVS) 

 

- Vidal Francisco Soberón, Secretario de Marina Armada de México (SEMAR), pidió la apelación de la sociedad en 
general para que en el caso de una acusación de integrantes de las Fuerzas Armadas por violación a los derechos 
humanos no hagan juicios anticipados y se esperen a la decisión de un juez. Aseguró que los problemas que se 
susciten dentro de sus filas se van a resolver de frente, dando la cara, con acciones firmes y hechos 
contundentes. El funcionario participó en la firma de convenio entre la SEMAR y la CNDH. (Enfoque Noticias, La Crónica, 

Excélsior) 
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- Mikel Arriola Peñalosa, Director General del IMSS, resaltó que en la presente administración en el Instituto se 
han digitalizado de punta a punta el 72% de los trámites, lo que implica que en 2016 se llegará a 35 millones de 
trámites no presenciales. Informó que el IMSS intercambiará información con las diferentes entidades para 
brindar orientación y asesoría a los patrones, continuar con la simplificación y agilización de los trámites asociados 
a la generación de empleos. El funcionario participó en la firma de Convenio para Ampliar la Formalidad Laboral 
en el país. (La Crónica) 

 

- Las Secretarías de Educación Pública y Relaciones Exteriores lanzaron una convocatoria para el programa 
Proyecta 100 mil, el cual pretende entregar tres mil 115 becas a jóvenes para que vayan a Estados Unidos a 
estudiar inglés, ello en el marco del acuerdo firmado entre el gobierno mexicano y el estadounidense para 
promover la movilidad estudiantil. (El Universal) 

 

- Lourdes Melgar, Subsecretaria de Hidrocarburos, informó que con Implementación del Mercado de Gas Natural 
se liberarán los precios del hidrocarburo en el norte del país a partir de 2017, los cuales se regirán con base en 
las condiciones del mercado. Explicó que estas condiciones se darán donde ya existe una competencia de este 
combustible, con lo que se deja atrás la fórmula aplicada por la Comisión Reguladora de Energía (CRE). (La Crónica) 

 

Organismos autónomos 

 

- Dionisio Ramos Zepeda, interventor del Instituto Nacional Electoral (INE), informó que el instituto que 
representa inició el proceso de liquidación del Partido Humanista. Explicó que culminó con la fase de “liquidación 
de los trabajadores” a nivel nacional al servicio de lo que fue el Partido. Señaló que en ese proceso y de acuerdo 
a los lineamientos, primero se deberá saldar las cuentas ante la SHCP. Estimó que en un lapso de dos meses, 
concluirá definitivamente la liquidación. (Noticias MVS) 

 

- La CNDH suscribió un Convenio General de Colaboración con la Secretaria de Marina para desarrollar Acciones 
de Formación, Capacitación y promoción en materia de Derechos humanos. Al respecto, Luis Raúl González Pérez, 
Ombudsman Nacional, aseguró que las fuerzas armadas y el Ejército no deben permitir violaciones a los derechos 
humanos por parte de sus elementos, “ya que al ser dos instituciones encomendadas a combatir el crimen 
organizado deben de garantizar la vida e integridad de los habitantes”. (El Universal, 24 Horas) 

 

- El Banco de México (BANXICO) informó que el saldo de las reservas internacionales del país fue de 177 mil 323 
millones de dólares al 20 de mayo pasado. El BANXICO indicó que esa cifra representó una reducción semanal de 
330 millones de dólares y la tercera de forma consecutiva. (El Universal) 

 

 

 

- El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó que en la primera quincena de mayo de 2016, el 
Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) presentó una disminución de (-) 0.48 por ciento respecto a la 
quincena anterior, así como una tasa de inflación anual de 2.53 por ciento. En el mismo periodo de 2015, los 
datos fueron de (-) 0.53 por ciento quincenal y de 2.93 por ciento anual. (Enfoque Noticias) 
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3.- Elecciones 2016  

 

- Agustín Basave, Presidente Nacional del PRD, afirmó que hay focos rojos en al menos siete entidades donde 
habrá elecciones. Solicitó que diputados y senadores vigilen el desarrollo de los comicios para inhibir actos de 
violencia y delitos electorales. También solicitó una reunión formal con la Comisión Especial de Seguimiento a los 
Procesos Electorales en los Estados, de la Comisión Permanente, para pedir el apoyo del Congreso y se exhorte a 
los Gobernadores a mantener las manos fuera de los comicios. Advirtió que las siete entidades donde se han 
prendido los focos rojos son Durango, Oaxaca, Veracruz, Quintana Roo, Tlaxcala, Tamaulipas y Zacatecas. 
(Reforma) 

 

- La UNAM y el INE firmaron un convenio de colaboración para llevar a cabo la auditoría en materia de 
tecnologías de información y comunicación a los Programas de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de la 
Ciudad de México y el estado de Sinaloa 2016, con motivo de los procesos electorales 2016. El convenio establece 
que la Dirección General de Cómputo y Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC) de la UNAM es la 
instancia encargada de realizar la auditoría de verificación y análisis de los sistemas informáticos de los PREP para 
la elección de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México y de las elecciones locales ordinarias del estado 
de Sinaloa. (Reforma, El Universal, La Jornada) 

 

Elecciones Aguascalientes 

 

- El Financiero publicó que los grupos parlamentarios del PRI y del PVEM en la Cámara de Diputados revelaron 
que Martín Orozco, candidato del PAN al gobierno del estado, además de ser acusado de ejercer el servicio 
público en forma indebida y de tráfico de influencias, dejó un faltante de 467 millones de pesos en la Cuenta 
Pública Municipal de Aguascalientes, en 2007, cuando fue alcalde de esa localidad. Al respecto, las Diputadas 
Miriam Ibarra (PRI) y Wendolín Toledo (PVEM), así como el Diputado local José Gutiérrez (PVEM), recriminaron 
que en Martín Orozco “no hay ni honestidad ni transparencia”, ya que “en el manejo de los recursos públicos dejó 
mucho que desear” y en el servicio público “actuó siempre alejado de la ética”. (El Financiero) 

 

- En otro tema, El Financiero publicó que el candidato del PAN a la gubernatura del estado, Martín Orozco, 
presentó su declaración #3de3 en el IMCO, cuando todavía era aspirante, empero, no dio a conocer tres terrenos. 
De acuerdo con documentos obtenidos por el diario, Martín Orozco también omitió la información de sus ingresos 
por la Sociedad de Producción Rural de Responsabilidad Limitada, de la que es socio al 50 por ciento, y de los 
terrenos que le renta a Farmacia Guadalajara. (El Financiero) 

 

Elecciones Chihuahua 

 

- El Gobernador de Chihuahua, César Duarte, encabezó la Mesa Interinstitucional de Seguridad en la entidad. En 
dicha reunión participaron integrantes de la SEGOB, del CISEN, del INM, y de la FEPADE. El Gobernador aseguró 
que está garantizada la seguridad en todas y cada una de las casillas que se habrán de abrir el próximo 5 de 
junio Asistieron representantes de los institutos Nacional y Estatal electorales, del Tribunal Estatal Electoral, de la 
Secretaría de Gobierno, de la Subsecretaría en Juárez. (Reforma) 
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- Javier Corral, candidato del PAN al gobierno del estado, defendió las declaraciones que hizo acerca de la 
presunta detención por narcotráfico de un hermano del Gobernador César Duarte, luego de que el Gobierno de 
Chihuahua afirmara que el candidato del PAN mintió al respecto. Corral Jurado señaló que César Duarte, 
Gobernador de la entidad, pretende distorsionar y desmentir ante los medios de comunicación que su hermano 
Manuel Duarte Jáquez, es un narcotraficante. El candidato dijo que está comprobado el caso y existe el 
expediente en la Corte del Condado de El Paso, Texas. (Reforma) 

 

Encuesta 

 

- El Universal publicó la encuesta para conocer las preferencias electorales para elegir gobernador en Chihuahua. 
El estudio demuestra que si hoy fueran las elecciones, el candidato del PRI, Enrique Serrano, ganaría con 44% de 
las preferencias electorales, seguido del candidato del PAN, Javier Corral, quien obtiene 35.6%. El tercer lugar lo 
ocupa el candidato independiente José Luis Barraza González, con 12.8%, seguido del abanderado de MORENA, 
Francisco Javier Félix Muñoz, con 3.9%; el quinto lugar es para el candidato del PRD, Jaime Beltrán del Río, y en 
el último sitio se ubica Cruz Pérez Cuéllar, del partido Movimiento Ciudadano, con apenas 1.5%. (El Universal) 

 

- La encuesta reveló que los entrevistados también respondieron a la pregunta sobre el partido por el que nunca 
votarían, independientemente del candidato e instituto político de su elección: 23% dijo que por el PRI; 10.8% 
por el PAN; 8.1% por el PRD; 2.9% por el PT, cifra igual a la de Morena; 2% por Panal, 1.7% por Movimiento 
Ciudadano y 0.4% PVEM. (El Universal) 

 

Elecciones Ciudad de México 

 

- Leonel Luna Estrada, Presidente de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF), propuso posponer el Ejercicio Participativo Infantil después de la elección del 5 de junio, para evitar que 
el tema se politice y se caiga en cuestionamientos estériles. Dijo que el procedimiento para llevar a cabo la 
consulta se realizó de conformidad con distintas disposiciones entre ellas la Ley de Derechos de las Niñas y los 
Niños. (El Universal) 

 

- Manuel Granados, Consejero Jurídico de la Ciudad de México, puso una denuncia ante la Fiscalía Especializada 
para Atención de Delitos Electorales (FEPADE) por presunto uso electoral del programa social "El Médico en tu 
Casa". La denuncia es contra quienes resulten responsables por la utilización del programa en entidades con 
procesos electorales. Solicitó iniciar una averiguación previa y todas las diligencias necesarias con el objetivo de 
buscar la verdad sobre uso de la marca del Gobierno de la Ciudad de México. (Reforma) 

 

- El Sol de México publicó que la FEPADE recibió una denuncia de hechos de la Consejería Jurídica y de Servicios 
Legales del Gobierno de la Ciudad de México (Cejur), a fin de que actúe contra quienes resulten responsables por 
la utilización del programa “Médico en tu Casa” en entidades que viven procesos electorales. La dependencia 
capitalina detalló que el uso propagandístico por parte de diversos candidatos a puestos de elección popular para 
los comicios del próximo 5 de junio, podría ser constitutiva de delitos en agravio de la jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México, la sociedad y la administración de la justicia. (El Sol de México) 
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Elecciones Durango  

 

- El Financiero publicó que se dio a conocer una grabación donde el candidato del PAN al gobierno del estado, 
José Rosas Aispuro, está hablando con Bertha Yolanda Ramírez, quien se presume es su amante. En la grabación, 
se escucha que Bertha Yolanda le reclama a Rosas por no haberla llamado. Lo anterior, provocó burlas hacia el 
candidato en redes sociales. (El Financiero) 

 

Elecciones Hidalgo 

 

- Abraham Mendoza Zenteno, Presidente Estatal de MORENA en Hidalgo, dijo que ese partido aceptaría la 
invitación de formalizar una alianza de facto "siempre y cuando declinen los candidatos del PRD, José 
Guadarrama, y el del PAN, Francisco Xavier. Dijo que si en verdad el PRD y el PAN tienen la voluntad de sacar al 
PRI del gobierno de Hidalgo "la única alternativa que tienen es declinar por el candidato de MORENA Salvador 
Torres Cisneros". (La Jornada) 

 

Elecciones Oaxaca 

 

- César Mateos, representante de MORENA ante el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana 
(IEEPCO), denunció el uso de recursos humanos y materiales del Municipio de Santa Cruz Xoxocotlán en la 
campaña del candidato a Gobernador del PRI, Alejandro Murat, y del aspirante a Alcalde, Martín Rosado. Señaló 
que el Presidente Municipal con licencia de Santa Cruz Xoxocotlán, Héctor Santiago Aragón, utiliza a personal del 
Ayuntamiento y vehículos oficiales para favorecer al candidato del PRI. (Reforma) 

 

Elecciones Puebla 

 

- El Universal destaca que el PRI presentará en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión un punto de 
acuerdo para exhortar a la Fiscalía General de Puebla a que investigue el supuesto enriquecimiento ilícito y tráfico 
de influencias del candidato a la gubernatura del PAN-PRD-PANAL, Antonio Gali. Se menciona que además se 
pretende que se apruebe un exhorto a la PGR para que lleve a cabo las investigaciones conducentes y deslindar 
responsabilidades en la probable comisión de ejercicio indebido de recursos federales por parte de José Antonio 
Gali Fayad, durante su administración como Presidente Municipal de Puebla. (El Universal) 

 

- 24 Horas destaca que la candidata del PRI a la gubernatura de Puebla, Blanca Alcalá Ruiz, podría estar 
implicada en la compra irregular de un terreno, operación en la que participó la Sistema Operador de los Servicios 
de Agua Potable y Alcantarillado del municipio de Puebla (SOAPAP), y una tía de la aspirante, entre los años 2009 
y 2010, cuando era presidenta municipal de la capital poblana. Menciona que presuntamente, utilizó un 
prestanombres, identificado como Telmo Federico Muñoz Couto, quien es su socio, para adquirir y revender un 
terreno a SOAPAP a sobreprecio millonario, por lo que podría derivar en el delito de fraude, tráfico de influencias 
y enriquecimiento ilícito con recursos públicos. (24 Horas) 

 

- Pedro Ferriz de Con, aspirante a candidato independiente a la Presidencia, se sumó a la abanderada ciudadana 
a la gubernatura de Puebla, Ana Teresa Aranda. Añadió que en la entidad están dadas las condiciones para que 
ocurra algo similar como en Nuevo León, donde ganó Jaime Rodríguez, "El Bronco". Se mostró confiado que 
Aranda pueda obtener la victoria el próximo 5 de junio, cuando los poblanos saldrán a las urnas. (El Universal) 



 

12 

 

Elecciones Quintana Roo 

 

- El Universal destaca que el candidato del PRI-PVEM-PANAL a la gubernatura de Quintana Roo, Mauricio 
Góngora, acusó a Carlos Joaquín, abanderado de la coalición PAN-PRD, de iniciar la “guerra sucia” en su contra. 
Menciona que éste respondió que los ataques y difamaciones de las que es objeto, se pagan con recursos 
públicos del gobierno estatal, para los cuales se ha endeudado a la entidad. Menciona que ambos candidatos 
cruzaron acusaciones en videos que circularon por redes sociales. (El Universal) 

 

- El Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) condenó la presunta campaña “Si votas, te toca”, que le 
atribuyen al candidato de la coalición PAN-PRD a la gubernatura de Quintana Roo, Carlos Joaquín González. El 
organismo considera que se trata de una estrategia “sexista” que usa el cuerpo de la mujer como objeto sexual, 
lo cual “denigra y ofende”. El instituto solicitó el retiro inmediato de dicha propaganda política y una disculpa 
pública del candidato y los partidos que conforman la coalición “Quintana Roo UNE, Una nueva esperanza”. (El 

Universal) 

 

- Hernán Cordero Galindo, Representante de la agrupación civil Ciudadanos Unidos 2016 y el candidato del PAN-
PRD a la Gubernatura, Carlos Joaquín González, señalaron que los comicios en Quintana Roo requieren una 
vigilancia especial del Ejército y la Marina. Cordero añadió que es conveniente recurrir a las fuerzas armadas para 
esta tarea el próximo 5 de junio. Advirtió que la amenaza de fraudes electorales, acarreos, compra de 
credenciales, reparto de despensas, entre otros, se agudizarán de no tomarse las medidas necesarias. (Reforma) 

 

- Joaquín González, aspirante del PAN-PRD se sumó a la propuesta de la Dirigencia Nacional del PRD para que 
militares vigilen las calles de la entidad el día de la jornada. Expresó que " mientras más vigilancia y atención 
haya de este tipo de autoridades, seguramente dará más tranquilidad y certeza a los electores". Reprobó que las 
instituciones a cargo del Gobierno del Estado puedan hacerse cargo, de manera exclusiva, de la seguridad 
durante la jornada electoral. (Reforma) 

 

- El candidato de la Coalición Somos Quintana Roo, Mauricio Góngora, se comprometió a fortalecer las estrategias 
de promoción turística para que Quintana Roo siga siendo el principal generador de divisas por este concepto del 
país. Por su parte, Carlos Joaquín González, candidato del PAN-PRD, llamó a los quintanarroenses a no 
desperdiciar el voto y se lo den a la opción de cambio que representa la coalición Quintana Roo UNE. “Vamos 
arriba en las encuestas y somos la única opción que puede vencer al pequeño grupo que mantiene en la 
impunidad y corrupción a Quintana Roo”. (La Crónica) 

 

Elecciones Sinaloa 

 

- Francisco Frías, Candidato independiente al gobierno de Sinaloa, solicitó al INE atraer la elección estatal, a fin 
de neutralizar la intervención del gobernador Mario López Valdez en el proceso para favorecer a Quirino Ordaz, 
candidato del PRI al gobierno de la entidad. Agregó que López Valdez utiliza el aparato estatal para intimidar a los 
ciudadanos y que ello provocará abstencionismo. (El Financiero) 
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Elecciones Tlaxcala 

 

- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), informó que el Instituto Tlaxcalteca de 
Elecciones (ITE) canceló 62 candidaturas para presidentes de comunidad de los Partidos Alianza Ciudadana 
(PAC), Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Nueva Alianza (PANAL) y Encuentro Social (PES) por 
incumplir con la paridad de género y en cumplimiento a una sentencia. El organismo señaló que con esa 
resolución la Sala Regional ordenó al ITE verificar si los institutos políticos cumplían con la paridad en sus 
candidaturas y, en caso de que el resultado fuera negativo, detectar qué género se excedía. (El Financiero, Reforma) 

 

Elecciones Tamaulipas 

 

- Baltazar Hinojosa, candidato del PRI a Gobernador de Tamaulipas, presentó un decálogo de compromisos 
estatales a los que se compromete a trabajar en su Administración. Se deslindó de los ex Gobernadores Tomás 
Yarrington y Eugenio Hernández, así como del Ejecutivo actual, Egidio Torre Cantú. Prometió que si existen 
funcionarios que hayan cometido hechos ilegales colaborará en las investigaciones empero advirtió que no se 
prestará para linchamientos mediáticos. Acusó que la inseguridad en Tamaulipas surgió derivada de la lucha 
contra el narcotráfico encabezada por el ex Presidente Felipe Calderón. (Reforma) 

 

- Reforma destaca que Francisco García Cabeza de Vaca , Candidato del PAN a la gubernatura de Tamaulipas, 
compró en noviembre de 2013 un departamento en el exclusivo Fraccionamiento Bosques de Santa Fe, pero los 
directivos le negaron el acceso como socio a la casa club. Menciona que la administración acusa al político de 
simular la compra de una acción y querer pasar encima de estatutos y reglamentos. Destaca que el Candidato 
mantiene una disputa legal con la administración del club en reclamo de que les reconozcan a él y a su esposa su 
calidad de socios. Incluso pide una indemnización por daño moral, pues lo colocan en una situación de ridículo y 
de "antecedente personal cuestionable". (Reforma) 

 

- Mimi Yagoub, miembro de la fundación InSight Crime, señaló que la expulsión de tres candidatos a alcaldías en 
Tamaulipas, acusados de cooperar con el crimen organizado, por parte del PRI, pone de relieve la extendida 
tendencia de los capos de la droga latinoamericanos de poner sus ojos en las administraciones locales. Expuso 
que independientemente de que la agitación actual en Tamaulipas sea una campaña de desprestigio político o 
que se refiera a verdaderos vínculos criminales, la participación del crimen organizado en la política a nivel local 
es una preocupación real. (El Economista) 

 

- Baltazar Hinojosa, Candidato del PRI al gobierno de Tamaulipas,  presentó los 10 compromisos estatales a los 
que se compromete a trabajar en su Administración Gubernamental. Precisó que tales compromisos se 
encuentran en las vertientes de Paz y Seguridad, Gobierno Transparente, Desarrollo Económico, Infraestructura, 
Educación y Familia, Desarrollo Social y Salud, Campo Productivo, Juventud y Deporte, Cultura, así como el tema 
de la Responsabilidad Ambiental. Hizo un pronunciamiento que marcará la forma de trabajar en éstos días de 
campaña, de frente a lo que es la recta final rumbo a los comicios del 5 de junio en Tamaulipas. (Editorial Tamaulipas) 

 

- Francisco Chavira Martínez, informó que candidatos independientes en 30 ayuntamientos de Tamaulipas, 
además del candidato a gobernador por esta misma vía, habrán de respaldar al candidato Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca (PAN) en los días previos al 5 de junio y el día de la jornada electoral. (Expansión) 
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Elecciones Veracruz 

 

- El Financiero destaca que el candidato de MORENA, Cuitláhuac García Jiménez, fue blanco de burlas luego de 
que no atinara a enumerar sus tres libros favoritos. Menciona que el abanderado de MORENA a la gubernatura de 
Veracruz presume una maestría en Manchester, Inglaterra, y diversos estudios en el extranjero, pero no logró 
mencionar el título de un libro en inglés según dijo él mismo pese a que supuestamente domina el idioma. (El 

Financiero) 

 

- Andrés Manuel López Obrador, Líder Nacional de MORENA, aseguró que el “El PRI y el PAN representan la 
misma corrupción”. Destacó que la figura del candidato de su partido en Veracruz, Cuitláhuac García, como el 
único candidato viable para la entidad. Denunció la corrupción de los primos Yunes, quienes buscan también la 
candidatura por el PRI y PAN-PRD en la entidad. Señaló que la campaña de Héctor Yunes Landa (PRI) está 
recibiendo el apoyo de Javier Duarte, “este gobernador corrupto de Veracruz”. (El Universal) 

 

- Trascendió que los operadores políticos del gobernador de Veracruz ven bien el desarrollo de la campaña 
electoral en la entidad, al grado que consideran que Javier Duarte es un buen estratega. Se menciona que él 
logró convertir una elección compleja en una competencia de tercios, para subir en las preferencias al candidato 
del PRI, Héctor Yunes Landa. Se menciona que el secreto fue dejar que creciera el aspirante de MORENA, 
Cuitláhuac García, para restarle puntos al representante de la alianza PAN-PRD, Miguel Ángel Yunes. Se destaca 
que en los últimos días de la campaña se dedicarán a minar al Candidato de MORENA. (Bajo Reserva/El Universal) 

 

Elecciones Zacatecas 

 

- Reforma destaca que los candidatos y militantes del Partido del Trabajo (PT) se dividieron en Zacatecas, pues 
mientras Geovana Bañuelos, quien busca ser diputada local por el distrito 8, anunció que al menos una veintena 
de candidatos petistas se unieron al aspirante de Morena a la Gubernatura, David Monreal, la candidata del PT a 
Mandataria, Magdalena Núñez, descartó declinar. Bañuelos convocó a los petistas a votar por Monreal. (Reforma) 

 

4.- Partidos Políticos, Gobiernos Locales y Organizaciones Sociales 

 

Partidos políticos 

 

- Agustín Basave Benítez, Presidente Nacional del PRD, informó que su partido solicitó al Comisionado Nacional de 
Seguridad Pública, Renato Sales Heredia, que se realicen patrullajes por parte de fuerzas federales para 
garantizar la seguridad ciudadana en las elecciones del próximo 5 de junio. Detalló que esta petición la realizó 
durante la mesa de trabajo celebrada el pasado 17 de mayo con funcionarios de la Secretaría de Gobernación. 
Explicó que en respuesta, el Comisionado Nacional de Seguridad Pública se comprometió a realizar un despliegue 
de fuerzas federales para proteger a los ciudadanos antes y durante los comicios. (Noticias MVS) 

 

- Andrés Manuel López Obrador, Líder Nacional de MORENA, reconoció que sí ha enviado “algunas cartas” a 
militantes de MORENA para invitarlos a que promuevan a ese partido en las elecciones para el Constituyente. (La 

Crónica) 
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- El ex presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala no descartaron la posibilidad de que en los 
comicios de 2018 pueda darse una alianza entre el PAN y el PRD, tal y como lo han expresado los líderes 
nacionales de ambos partidos. Calderón dijo además que él simpatiza con la segunda vuelta, por lo que la 
reforma en materia electoral es indispensable, la cual se pudo haber hecho ahora que se negociaron las reformas 
estructurales. (El Universal) 

 

- Jorge Castañeda, aspirante a una candidatura presidencial de manera independiente, consideró que el rechazo 
de Jaime Rodríguez Calderón, Gobernador de Nuevo León, a la creación de un bloque de abanderados 
independientes en 2018 sólo le hace el juego al gobierno y al PRI. Además, negó que sólo estén buscando a El 
Bronco para conseguir las firmas necesarias para aspirar a una candidatura presidencial independiente. (El Universal) 

 

Gobiernos locales 

 

- Alejandro Jaime Gómez Sánchez, Procurador General de Justicia del Estado de México, confirmó que Emir 
Garduño Montalvo, mejor conocido como #LordRollsRoyce, podría considerarse prófugo de la justicia. Señaló que 
la búsqueda del empresario y hermano del primer regidor del Ayuntamiento de Metepec, Jair Garduño Montalvo, 
comenzó desde la semana pasada cuando fue librada una orden de presentación en su contra y de momento se 
mantiene en el territorio mexiquense, aunque no se descarta ir pidiendo el apoyo de otras entidades. (Excélsior) 

 

- El Gobierno de Veracruz rechazó que existen empresas que recibieron recursos públicos sin cumplir con el 
servicio o servicios correspondientes, luego que se hiciera público un supuesto fraude por 645 millones de pesos 
mediante empresas fantasma. Al respecto, el Gobierno estatal precisó que todas las empresas con las que trabaja 
se tienen que registrar en un padrón de proveedores y contratistas, el cual requiere documentación oficial como 
un acta constitutiva, alta en Hacienda (RFC), comprobante de domicilio de la empresa, estados financieros 
auditados del ejercicio inmediato anterior y currículum vitae, entre otras. (Excélsior) 

 

- Bernardo Benítez, padre de uno de los jóvenes desaparecidos en Veracruz, informó que el 26 de mayo Roberto 
Campa Cifrián, Subsecretario de Derechos Humanos de la SEGOB, dará a conocer avances de investigaciones 
sobre los cinco jóvenes desaparecidos en Tierra Blanca. (La Razón) 

- El Gobierno de la Ciudad de México, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO), expuso el 
documento "La Opinión de la Ciudad: el futuro del terreno que deja el aeropuerto" ante especialistas del 
continente americano en la problemática urbana, en el marco del XIII Curso de Desarrollo Profesional sobre 
Gestión del Suelo en Grandes Proyectos Urbanos, organizado por el Lincoln Institute of Land Policy (Instituto 
Lincoln). (El Financiero) 

 

- Miguel Ángel Mancera, Jefe de Gobierno, señaló que hay un consenso entre las entidades que integran la 
Comisión Ambiental de la Megálopolis (CAMe) para homologar medidas ambientales, entre ellas, la verificación. 
Explicó que con la homologación de dicha verificación en la Megalópolis, los habitantes no podrán verificar si 
tienen multas pendientes en cualquiera de las entidades. (El Universal, Excélsior) 
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- Javier Pérez Durón, Fiscal General de Morelos, aseguró que la exhumación de los 116 cuerpos sepultados en 
una fosa común de Tetelcingo, tardará unos 8 días, dependiendo clima y las condiciones de los cadáveres. Precisó 
que la identificación de las personas se llevará de 4 a 6 meses. Explicó que en el perímetro de la fosa estuvo la 
diligencia ministerial personal de la PGR, de la Policía Federal Científica, de la CNDH y la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos, de las comisiones de Víctimas nacional y estatal, además de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). (Excélsior) 

 

- Xavier Olea Peláez, Fiscal General de Guerrero, reveló que miembros de la delincuencia organizada planeaban la 
ejecución del Presidente Municipal de Zitlala, Roberto Zapoteco Castro. Aseguró que a través de escuchas 
telefónicas se pudieron descubrir los planes para matar al Alcalde y a su jefe de la Policía, Alfredo Tlatempa 
Palacios. Señaló que continuarán con el peritaje de las voces para intentar identificar a quienes pretendían 
asesinarlo. (Reforma) 

 

- El Gobierno del Estado de México informó que derivado en el linchamiento registrado en el poblado de 
Atlatongo, municipio de Teotihuacán, una mujer y un hombre perdieron la vida. El gobierno local indicó que el ser 
informados sobre lo ocurrido, los elementos de seguridad intentaron ingresar a la comunidad donde tenían 
retenidas a las tres personas, quienes presuntamente habían secuestrado a un joven, pero los habitantes del 
lugar les impidieron el paso. (Excélsior) 

 

- El Gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, reconoció que Nuevo León enfrenta un problema de 
inseguridad, empero, señaló que esto es una consecuencia de la falta de dinero que tiene la entidad para 
contratar más policías. Dijo que todas las autoridades están haciendo esfuerzos para contener este problema. (El 

Financiero) 

 

Organizaciones Sociales 

 

- Integrantes de grupos civiles de Morelos acudieron a la Secretaría de Gobernación para solicitar la intervención 
federal ante la problemática de inseguridad en el estado. Gustavo García Aragón, vocero del movimiento, acusó 
que en la entidad hay muertos de manera cotidiana, secuestros y desapariciones. Explicó que se reunieron con 
Alejandro Ozuna, Titular de la Unidad de Enlace Federal y Coordinación con Entidades Federativas, quien ofreció 
una nueva reunión con el Secretario de Gobernación. Informó que en el documento que entregó se reseñan 
“violaciones a derechos humanos; la problemática de desaparecidos, de las fosas clandestinas, la inseguridad y el 
retroceso de la democracia”.  (La Jornada) 

 

5.- Política Internacional 

 

- Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la CEPAL, urgió a impulsar políticas que abran alternativas a la 
productividad, empleo y capacitación. Pidió impulsar en la región un proceso de transformación gradual, pero 
firme, mediante el apoyo de las tecnologías para tener oportunidad en los desafíos medioambientales, erradicar la 
pobreza y evitar la evasión fiscal. Pidió el fortalecimiento al mundo laboral que incluye la formalización del trabajo 
sin discriminación salarial y con impulso a la actividad económica de las mujeres. (El Universal) 
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- Amnistía Internacional afirmó que la PGR debe disculparse con la indígena Jacinta Francisco Marcial, condenada 
injustamente hace 10 años por el secuestro de seis agentes federales, después de una decisión judicial que obliga 
al organismo a reparar el daño. AI aseguró que una indemnización no resarce "por sí sola el daño ocasionado" a 
la indígena ñhañhu (otomí) por "haberla detenido, procesado y condenado ilegalmente por el delito de secuestro 
que no cometió". (El Universal) 

 

- La Razón destaca que el Secretario Ejecutivo de la CIDH, Emilio Álvarez Icaza dijo a algunos medios que México 
es el responsable de la crisis económica del organismo internacional, pues no pagó sus cuotas. Menciona que l la 
Canciller Claudia Ruiz Massieu lo desmintió y dejó en claro que México no adeuda nada a la OEA, de la que 
depende la CIDH. (La Razón) 

 

- La Unión Europea informó al Presidente Enrique Peña Nieto que sus 28 integrantes aprobaron dar inicio a las 
negociaciones para actualizar el Acuerdo Global entre México y este bloque de naciones. Por su parte la 
Presidencia de la República subrayó que esta actualización permitirá que México y la Unión Europea cuenten con 
un acuerdo de nueva generación en materia de asociación económica, concertación política y cooperación. (El 

Universal, La Crónica) 

 

- La Presidencia de la República informó que el Presidente Peña Nieto recibió en Los Pinos a Federica Mogherini, 
alta representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad. La dependencia apuntó 
que la diplomática informó al Presidente que los 28 ministros de Relaciones Exteriores de los Estados que 
integran la Unión Europea aprobaron dar inicio a las negociaciones para actualizar el Acuerdo Global México-
Unión Europea, que entró en vigor en el año 2000. (El Universal) 

 

- Claudia Ruiz Massieu, Titular de la SRE, ofreció una conferencia conjunta con Mogherini, en la sede de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores para hablar del tema. “La ecuación es clara: Es imperativo renovar, actualizar 
y ampliar el marco jurídico bilateral en comercio e inversión, pero también en los ámbitos de la concertación 
política y cooperación, ya que no sólo seguiremos colaborando juntos, sino que queremos hacer más con 
patrones de actuación mundial del siglo XXI”. (El Universal, La Crónica) 

 

- Jonathan Peled, Embajador de Israel en México, señaló que ambos países han construido una verdadera 
alianza, y los esfuerzos de mantener esa excelente relación bilateral, los cuales “se verán coronados” con la visita 
que el Presidente Enrique Peña Nieto realice en 2017 a ese país. (El Universal) 

 

6.- Gobernabilidad 

 
- Los medios destacan que integrantes de la Sección 22 y anexas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) mantienen cerrada en ambos sentidos la autopista México-Toluca. (La Razón, Excélsior) 
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Caso Tlatlaya  

 

- El Economista destacó que el Alto Comisionado de Derechos Humanos de la ONU señaló estar "consternado" por 
la falta de justicia en el caso de Tlatlaya tras la reciente absolución de tres militares mexicanos enjuiciados por 
masacre de civiles en 2014. Se menciona que la Vocera del Alto Comisionado llamó a las autoridades mexicanas a 
asegurar una "investigación cuidadosa, eficaz, imparcial, independiente" en este "emblemático" caso, al mismo 
tiempo que consideró que las investigaciones deberán alcanzar a militares de alto nivel que pudieran tener 
responsabilidad. (El Economista) 

 

Conflicto en el Instituto Politécnico Nacional 

 

- Rosalba García, Directora del plantel 14 del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), informó que ya se encuentran en una situación crítica después de que se inició la 
quinta semana de paro. Hizo un llamado urgente para regresar a clases a la brevedad en la Vocacional 14. 
Destacó que la situación más delicada la enfrentan los alumnos de sexto semestre ya que se acerca la fecha del 
examen de ingreso al nivel superior. (El Economista) 

 

- El Consejo General Consultivo del Instituto Politécnico Nacional (IPN) acordó por mayoría que esta semana se 
inicien clases en sedes alternas para alumnos del sexto semestre de los Centros de Estudios Científicos y 
Tecnológicos (CECyT) 3, 11, 14 y 15, así como del Centro de Estudios Tecnológicos (CET) número 1, que están 
en paro, para rescatar el ciclo escolar y que puedan participar en los procesos de exámenes de ingreso a 
instituciones de nivel superior. (El Universal) 

 

Extradición de Joaquín El Chapo Guzmán 

 

- Milenio destaca que cuando Loera sea extraditado a Estados Unidos, el primer juicio que deberá enfrentar será 
en California, ya que esa fue la primera acusación en su contra que armó la DEA en 1995, cuando el capo ya 
estaba preso en Puente Grande, Jalisco, pero su organización seguía moviendo droga a Estados Unidos. Menciona 
que la DEA llevaba un par de años haciendo decomisos de efectivo y droga; desenmascaraba empresas fantasma; 
usaba agentes encubiertos, pero no lograban armar un caso judicial ante un juez y probar que en la cima de la 
pirámide estaba el capo. (Milenio) 

 

- La Jornada destaca que elementos de la Policía Federal Ministerial, de la PGR, del Ejército y de la Marina, 
ingresaron por la madrugada al Centro Federal de Readaptación Social (CEFERESO) número 9 para realizar un 
simulacro para el traslado del narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán Loera. (La Jornada) 


